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В дни светлого праздника Ураза-байрам Глава КБР Казбек Ко-
ков встретился с председателем Духовного управления мусуль-
ман Кабардино-Балкарии муфтием Хазраталием Дзасежевым. 
Глава республики ещё раз лично поздравил муфтия и в его лице 
всех мусульман и жителей Кабардино-Балкарии с праздником, 
пожелал крепкого здоровья и успехов в благих делах.

– Мы высоко ценим большой вклад мусульманской общины 
Кабардино-Балкарии в формирование созидательной атмосфе-
ры в обществе, укрепление единства и согласия в республике. 
Сегодня представители всех традиционных конфессий региона 
сообща работают на противодействие влиянию деструктивных 
сил, в том числе внешних, – отметил Казбек Коков.

 В ходе беседы стороны  обсудили вопросы дальнейшего вза-
имодействия при реализации просветительских проектов и про-
грамм, организации благотворительной помощи нуждающимся.

НА НАБЕРЕЖНОЙ РЕКИ НАЛЬЧИК
ПОСТРОЯТ ЭКСТРИМ-ПАРК

В числе объектов строительства и дорожных работ в Наль-
чике, которые  в выходные дни проинспектировал Глава рес-
публики Казбек Коков, – территория будущего экстрим-парка 
на набережной реки Нальчик рядом с детской академией 
творчества «Солнечный город», сообщает пресс-служба Главы 
и Правительства КБР.

О планах создания места активного отдыха горожан Казбек 
Коков ранее рассказывал на мероприятии, посвящённом на-
чалу строительства Ледового дворца. Проект экстрим-парка 
находится на финальной стадии разработки. Его площадь 
составит больше 15 тысяч квадратных метров. Генеральный 
план включает административную часть, площадь, зоны для 
занятий различными экстремальными видами спорта, детскую 
площадку, ландшафтный амфитеатр, места отдыха и прогулок, 
парковку и другие объекты.

ПРЯМОЕ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЕ 
СООБЩЕНИЕ 

С ЧЕРНОМОРСКИМ ПОБЕРЕЖЬЕМ
С 27 мая 2023 года откроется прямое железнодорожное со-

общение по маршрутам Нальчик – Новороссийск – Нальчик, с  
4 июня Нальчик – Адлер – Нальчик. Состав в направлении Адле-
ра будет следовать по чётным числам месяца, обратно – по не-
чётным. Поезд в направлении Новороссийска будет курсировать 
по нечётным числам месяца, обратно в Нальчик – по чётным.

Оба поезда осуществляют движение с остановками на 
железнодорожных станциях, расположенных в пределах гра-
ниц Кабардино-Балкарской Республики. Открытие прямого 
железнодорожного сообщения с городами Черноморского 
побережья Кавказа позволит жителям Кабардино-Балкарии 
с комфортом путешествовать по курортам Черноморского по-
бережья Кавказа.

Глубина продаж на эти направления 45 суток, сообщает 
пресс-служба Министерства транспорта и дорожного хозяйства 
КБР. Подробную информацию о стоимости билетов и распи-
сании движения можно получить в кассах железнодорожных 
вокзалов Кабардино-Балкарии или на официальном сайте ОАО 
«РЖД», а также по телефону горячей линии 8-800-775-00-00.

НАЧАТА РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ДВУХ УЧАСТКОВ ДОРОГ 
В СТАНИЦЕ СОЛДАТСКОЙ

Благодаря реализации федеральной программы «Ком-
плексное развитие сельских территорий» дорожники присту-
пили к реконструкции двух дорожных объектов в станице Сол-
датской Прохладненского района на автодорогах Солдатская 
– Карагач – Грабовец и Прохладный – Лесное – Солдатская 
общей протяжённостью порядка четырёх километров.

Эти участки дорог особенно важны для жителей Солдат-
ской, поскольку охватывают больницу, школу, дом культуры и 
сельскую администрацию.

В настоящее время дорожники ведут работы по разработке 
грунта под устройство тротуаров, демонтажу существую-
щих труб и автопавильонов. Далее специалисты займутся 
устройством новой дорожной одежды, бортовых камней, 
железобетонных лотков, тротуаров с тактильной плиткой для 
маломобильных граждан и новых остановочных комплексов.

Кроме того, в Солдатской в 2023 году планируется устроить 
современное освещение – установить светильники и крон-
штейны на существующие опоры, сообщает пресс-служба 
Министерства транспорта и дорожного хозяйства КБР.

с. 3с. 2

Институт развития Северного Кавказа сообщил, что с поне-
дельника, 24 апреля, дневной ски-пасс для катания на трассах 
Эльбруса будет стоить 1800 руб. для взрослых и 1150 руб. для 
детей 6–13 лет.

Для катания закрывают самую нижнюю трассу «Кругозор-
Азау», здесь уже слишком тепло, и снег тает. Сезон продол-
жается на трассах от верхней станции «Гарабаши» (3847 м) до 
станции «Кругозор» (3000 м). Для лыжников и сноубордистов 
будут открыты и ежедневно подготовлены четыре трассы об-
щей протяжённостью 7,5 км, сообщили представители курорта 
«Эльбрус». Сезонные абонементы, а также «неоткатанные» дни 
многодневных ски-пассов этой зимы продолжают действовать 
до конца зимнего сезона. Пока эту дату не назначают, поскольку 
снега для катания на верхних трассах ещё много.

С 24 апреля начинает работу легендарный высокогорный  
отель «LeapRus» на высоте 3912 м – бронирование уже доступно.

НИЖНИЕ ТРАССЫ ЗАКРЫТЫ
ДЛЯ КАТАНИЯ

Предвидеть угрозы и уметь защищаться от них

«КУНАЧЕСТВО» – ПРОЕКТ ДРУЖБЫ И ДОБРОСОСЕДСТВА

– В этом году проект республи-
канский, в связи с ограничитель-
ными мерами мы не стали пригла-
шать ребят из других субъектов. В 
прошлые годы были очень успеш-
ные проекты с участием других 
регионов страны, а однажды он 
даже стал международным, – рас-
сказал профильный министр Анзор 
Курашинов.

Проект предполагает прожива-
ние кунака в принимающей семье 
в течение нескольких дней, знаком-
ство с её традициями, бытом, учас-
тие в проводимых в населённом 
пункте молодёжных мероприятиях. 
По наблюдению организаторов про-
екта со временем кунаки не теряют 
связи друг с другом, вместе по-
ступают в вузы, военные училища, 
семьи продолжают общаться. 

Семья Кайгермазовых из селе-
ния Хабаз второй год подряд при-
нимает кунака и делится своими 
впечатлениями от проекта.

– В прошлом году у нас гостил 
кабардинский мальчик из Чегема. 
Он принимал активное участие в 
жизни нашей семьи. Программа 
была насыщенной, показали ему 
наши достопримечательности. 
Мальчики до сих пор продолжают 
общение. В этот раз примем также 
мальчика из кабардинской семьи 
– ровесника нашего сына Мухам-
мата. Думаю, ребята обязательно 
подружатся, – выразила надежду 
Залина Кайгермазова.

Мероприятие украсили выступ-
ления популярных артистов рес-
публики и образцового ансамбля 
танца «Налцук».

Кроме новых друзей, участники 
проекта приобретают полезные 
знания, приобщаются к культуре 
братских народов, узнают об их 
традициях, налаживают тесные 

связи. В проект, кроме ребят и их 
семей, вовлечены образователь-
ные учреждения в сёлах и городах, 
где гостит кунак.  

Благодаря «Куначеству» за про-

шедшие годы познакомились более  
300 подростков из СКФО, Централь-
ной России и турецкого Трабзона.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

Шанс проявить себя и занять достойное рабочее место

Стратегическая цель чемпионата – по-
вышение престижа рабочих профессий, 
актуальных для рынка труда, привлечение 
молодёжи в производственные секторы 
экономики. Четырёхдневная программа 
включает круглые столы, мастер-классы, се-
минары, демонстрацию профессиональных 
компетенций. Цикл познавательных меро-
приятий пройдёт параллельно с конкурс-
ными испытаниями. Молодые специалисты 
продемонстрируют профессиональные 
таланты жюри на 15 рабочих площадках 
девяти колледжей республики. Более  
217 экспертов будут наблюдать за конкурсан-
тами, многие из них представляют работо-
дателей – предприятия и организации. Это 
даёт дополнительный стимул участникам 
чемпионата, которые смогут ещё и получить 
перспективную работу. 

– Чемпионат даёт шанс ребятам не 
только проявить свои лучшие профессио-
нальные навыки, но и занять место под 
солнцем – трудоустроиться по востребо-
ванным на рынке труда специальностям, 
– отметил руководитель координационного 
центра мероприятий Всероссийского чем-

пионатного движения и директор Кабар-
дино-Балкарского колледжа «Строитель» 
Заудин Суншев.

В центре опережающей профессиональ-
ной подготовки прошла пресс-конференция 
министра просвещения и науки Анзора Еза-
ова, министра труда и социальной защиты 
Алима Асанова, помощника министра про-
мышленности, энергетики и торговли КБР 
Алима Тохова и Заудина Суншева.

Анзор Езаов поздравил организаторов 
чемпионата с дебютным проектом и пожелал 
удачи конкурсантам:

– В этом году республика вписывает пер-
вую страницу в историю чемпионата такого 
формата и масштаба. Он открывает дорогу 
молодым инициативным ребятам. Каждый 
может проявить профессиональные навы-
ки и знания, которые передали опытные и 
мудрые наставники, руководители учебных 
заведений.

Алим Асанов и Алим Тохов акцентирова-
ли внимание на актуальности чемпионата, 
отметив высокую организационную подго-
товку и расширенный спектр испытаний для 
конкурсантов. 

Яркий старт регионального этапа «Про-
фессионалов» дан, для организационной 
работы привлечена большая группа во-
лонтёров. В чемпионате представлены 
такие профессиональные компетенции, 
как строители, облицовщики, механики, 
автомеханики, парикмахеры, воспитатели, 
учителя, медицинские работники, повара.

В рамках чемпионата пройдут также за-

седание отраслевых групп, мастер-классы 
и выставка профессионального мастерства. 
Финалисты будут представлять регион на 
федеральном уровне. Торжественное за-
крытие регионального этапа соревнований 
пройдёт 28 апреля в Кабардино-Балкарском 
колледже «Строитель».

Адана МУРАТОВА.
Фото Артура Елканова

Олимпиадное движение школьников в 
нашей стране имеет многолетнюю  историю 
– более 60 лет Министерство просвещения 

Российской Федерации продолжает добрую 
традицию. 

Соревнование по основам безопасности 

жизнедеятельности – одно из самых моло-
дых. Среди целей олимпиады – пропаганда 
культуры безопасной жизнедеятельности, 
развитие врождённых и формирование 
приобретённых качеств личности, обеспе-
чивающих возможность предвидеть угрозы 
и опасности, а также уметь защищаться от 
них.

В КБР приехали учащиеся 9–11 классов, 

которые на региональных этапах олим-
пиады показали наилучшие результаты 
в знаниях, умениях и навыках по ОБЖ – 
всего 229 человек, а также их педагоги, 
наставники, члены жюри и общественные 
наблюдатели. От нашей республики в фи-
нале олимпиады выступают три человека.

(Окончание на 2-й с.)
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ПАРЛАМЕНТ

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

ОФИЦИАЛЬНО
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НАЧНЁТСЯ РЕМОНТ ЗДАНИЯ ПОД ФИЛИАЛ
ГОСФОНДА ПОДДЕРЖКИ УЧАСТНИКОВ СВО

В выездном совещании 
приняли участие руководи-
тель Администрации Главы 
КБР Мухамед Кодзоков, за-
меститель Председателя Пра-
вительства республики Марат 
Хубиев, министр транспорта 
и дорожного хозяйства Ас-
лан Дышеков, глава местной 
администрации г. о. Нальчик 
Таймураз Ахохов.

Здание находится в цент-
ральной части города на ули-
це Кабардинской и выбрано 
исходя из маршрута пасса-
жирского транспорта, чтобы 
удобно было добираться из 
любой точки городской агло-
мерации. В ближайшее время 
в рамках поручений Главы 

республики начнётся ремонт 
здания, где под помещения 
фонда отведут порядка тыся-
чи квадратных метров. 

Задача филиала фонда 
«Защитники Отечества» в 
Кабардино-Балкарии – обес-
печивать всестороннюю пер-
сональную адресную помощь 
участникам и ветеранам спец-
операции, а также их семьям. 
Здесь будут работать со всеми 
проблемами и запросами, с 
которыми могут обратиться 
участники СВО, ветераны и 
семьи военнослужащих. Это 
медицинская помощь, в том 
числе высокотехнологичная, 
социальная и психологиче-
ская реабилитация, орга-

низация долговременного 
ухода, санаторно-курортное 
лечение, обеспечение меди-
цинскими изделиями. Кроме 
того, ветеранам помогут и 
с бытовыми вопросами, об-
разованием, переобучением 
и трудоустройством, органи-
зацией собственного бизнеса 
и оформлением различных 

справок через подразделе-
ния МФЦ.  

Фонд будет тесно взаимо-
действовать со всеми госу- 
дарственными организация-
ми, занимающимися социаль-
ной поддержкой. Для удобства 
граждан его подразделения 
появятся и в других муници-
палитетах республики.

-

-
-

-

Уполномоченный по правам человека в КБР
представил доклад о деятельности в 2022 году

В работе заседания при-
няли участие сенатор РФ 
– представитель от Парла-
мента КБР Мухарбий Ульба-
шев, главный федеральный 
инспектор по КБР Аппарата 
полномочного представите-
ля Президента РФ в СКФО 
Тимур Макоев, прокурор рес- 
публики Николай Хабаров.

В связи с нововведениями 
в федеральном законода-
тельстве, согласно которым 
исключается проведение 
квалификационного экза-
мена, проводимого с целью 
присвоения классных чинов 
государственным граждан-
ским служащим, актуализи-
рован Закон «О государст-
венной гражданской службе 
КБР».

Откорректирована статья 5 
Закона «О регулировании 
отношений в области граж-
данской обороны в КБР». 
Уточнены полномочия Пра-
вительства республики по 
созданию, реконструкции и 
поддержанию в состоянии 
постоянной готовности к ис-
пользованию технических 
систем управления граж-
данской обороны, систем 
оповещения населения, за-
щитных сооружений и других 
объектов гражданской обо-
роны, а также обеспечению и 
осуществлению своевремен-
ного оповещения населения.

Одобрен проект респуб-
ликанского закона «О внесе-
нии изменения в статью 8.2 
Кодекса КБР об администра-
тивных правонарушениях», 
направленный на актуали-
зацию положений о возбуж-
дении дел об администра-
тивных правонарушениях 
за купание в запрещённых 

местах и нарушение правил 
охраны жизни людей на вод-
ных объектах. Предложено 
наделить полномочием по 
составлению протоколов об 
административных правона-
рушениях, предусмотренных 
статьёй 4.3 Кодекса, долж-
ностные лица Министерства 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства 
КБР.

Принят законопроект, ко-
торым в соответствии с из-
менениями в федеральном 
законодательстве вносятся 
коррективы в Положение о 
порядке назначения и вы-
платы пенсии за выслугу лет 
лицам, замещавшим госу-
дарственные должности и 
государственные должности 
государственной службы в 
КБР. Устанавливается моно-
полия организации феде-
ральной почтовой связи на 
почтовую доставку страховой 
пенсии и пенсии по госу-
дарственному пенсионному 
обеспечению. Согласно за-
конопроекту доставка пенсии 
гражданам производится 
выбранным ими способом.

Изменения внесены в По-
становление законодатель-
ного органа от 25 февраля 
2021 года «О предложении 
Министерства культуры КБР 
о присвоении безымянным 
горам наименований «Алима 
Кешокова», «Кайсына Кулие-
ва», «Мустая Карима».

На заседании утвержде-
ны кандидатура депутата 
Парламента КБР Альбека 
Абазова, представленного 
комитетом по образованию, 
науке и делам молодёжи 
для включения в состав Мо-
лодёжного парламента при 

Государственной Думе ФС 
РФ, а также новый – восьмой 
– состав Молодёжной палаты 
при Парламенте республики 
из 48 человек. В него вошло 
18 представителей республи-
канских общественных орга-
низаций, 15 членов местных 
общественных объединений, 
семь представителей сту-
денческих органов учебных 
заведений, восемь – регио-
нальных отделений всерос-
сийских политических пар-
тий. Свободными остались 
две квоты от студенческих 
органов.

Досрочно прекращено 
членство в Общественном 
совете при Парламенте КБР 
Елены Хиврич и Аминат Ка-
ранашевой.

Депутаты заслушали до-
клад о деятельности Уполно-
моченного по правам чело-
века в КБР Бориса Зумакуло-
ва. Отмечено, что, несмотря 
на трудности, республика за-
метно продвинулась вперёд 
в социально-экономическом 
развитии: укрепляется мате-
риально-техническая база в 
социальной сфере, вводятся 
новые школы, детские сады, 
спортивно-оздоровительные 
комплексы, облагоражива-
ются населённые пункты, 
строятся дороги, ослабляет-
ся «пресс» безработицы.

Прозвучала информация 
о взаимодействии уполномо-
ченного с органами государст- 
венной, муниципальной вла-
сти, правоохранительными 
структурами, общественны-
ми движениями и организа-
циями в рамках соглашений 
о сотрудничестве в сфере 
защиты прав и свобод чело-
века и гражданина.

По словам Б. Зумакулова, 
анализ соблюдения прав и 
свобод человека позволяет 
сделать вывод о том, что в 
целом ситуация в регионе 
является удовлетворительной:

– Фактов резонансных и 
системных нарушений прав 
человека в 2022 году в рес-
публике не имелось. В то 
же время наблюдаются от-
дельные нарушения прав че-
ловека в различных сферах 
правоотношения. Некоторые 
из них, в первую очередь в 
сфере социального обес-
печения и жилищных прав, 
обусловлены финансово-
экономическими возможно-
стями страны и республики 
и связаны с недостаточным 
финансированием задекла-
рированных прав.

Нарушения прав человека 
в сфере производства, дозна-
ния и следствия, судопроиз-
водства по уголовным, граж-
данским и административ-
ным делам, а также в местах 
принудительного содержания 
граждан в основном связаны, 
как подчеркнул омбудсмен, 
с человеческим фактором 
– недостаточной профессио-
нальной компетентностью, 
халатным отношением к ис-
полнению служебных обязан-
ностей, а иногда заведомо 
противоправными действия-
ми отдельных должностных 
лиц.

– Бытует мнение, что право-
защитники априори должны 
быть настроены против власти 
и бороться с ней. Мы же при-
держиваемся других позиций. 
Надо бороться не с властью 
как таковой, а с чиновниками 
во власти, которые нарушают 
закон. Это нам даётся нелегко 
– кое-кто нарушает закон, не 
думая о последствиях, а наше 
обращение принимает к све-
дению, а не к безусловному 
исполнению и восстановле-
нию  нарушенных прав челове-
ка, – подытожил выступление 
Борис Зумакулов.

Завершая заседание, Та-
тьяна Егорова поздравила 
присутствующих с наступа-
ющими праздниками: Днём 
российского парламентариз-
ма, Праздником Весны и Труда 
и Днём Победы, пожелала 
всем мира, добра и благопо-
лучия.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Горячая линия Роспотребнадзора

Всемирная организация 
здравоохранения настоя-
тельно рекомендует семьям 
обязательно вакцинировать 
себя и своих детей. Эффек-
тивность вакцинации во всём 
мире общепризнана, нет ни 
одной другой программы 
в области здравоохране-
ния, которая дала бы столь 
впечатляющие результаты. 
Практически в течение жиз-
ни одного поколения были 
ликвидированы или сведены 
к минимуму более десятка 
тяжёлых инфекций, наносив-
ших ранее серьёзный урон. 
В течение последних 10 лет 
достигнут значительный про-
гресс в области разработки 
и внедрения новых вакцин 
и расширения охвата насе-
ления программами имму-
низации.

С17 по 28 апреля будет 
проводиться Всемирная не-
деля иммунизации. Её цель – 
подчеркнуть важность равно-
правного и широкого доступа 

к вакцинам, способствую-
щим обеспечению долгой 
и здоровой жизни каждому 
человеку.

Что такое управляемые 
инфекции и почему необхо-
дима массовая вакцинация?

На языке эпидемиологов 
так называют хорошо изучен-
ные инфекции, против кото-
рых разработаны безопасные 
и эффективные вакцины, 
способные предотвратить 
развитие и распространение 
болезни. Эти инфекции вы-
соко контагиозны (заразны), 
характеризуются тяжёлым 
течением, опасны развитием 
осложнений, приводящих к 
гибели больного. 

По данным ВОЗ, иммуни-
зация позволяет ежегодно 
предотвращать от 2 до 3 мил- 
лионов случаев смерти от 
полиомиелита, дифтерии, 
столбняка, коклюша, кори, 
эпидемического паротита 
(свинки) и краснухи. Ещё в 
начале прошлого столетия 

ежегодно корь уносила жизни 
почти миллиона детей в воз-
расте до пяти лет, 21 500 но- 
ворождённых и 30 000 жен-
щин погибали от столбняка. В 
настоящее время на планете 
проживают около 20 млн че-
ловек с последствиями пере-
несённого полиомиелита. 

Иммунизация сделала 
многие инфекционные за-
болевания достаточно ред-
кими, а о некоторых стали 
забывать. Это стало причи-
ной, по которой у родителей 
сформировалось мнение, 
что прививки больше не 
нужны. На деле отказ от 
вакцинации приводит к сни-
жению иммунной прослойки 
и возникновению вспышек 
инфекционных заболеваний. 
Как только прекращается 
иммунизация или снижают-
ся её объёмы, происходит 
активизация инфекционных 
заболеваний, длительно не 
регистрировавшихся или 
регистрировавшихся на низ-

ком (спорадическом) уровне. 
Причины, приводящие к 
снижению уровня охвата 
иммунизацией, как правило, 
различны, но результат один 
– подъём заболеваемости, 
перерастающий в ряде слу-
чаев в эпидемию.

Имеется чёткая зависи-
мость заболеваемости управ-
ляемыми инфекциями от 
уровня охвата прививками 
населения. Вакцинируясь 
сейчас, вы предупреждаете 
не только развитие самого 
заболевания, но, что гораздо 
важнее, развитие тяжелей-
ших осложнений.

Отказ от иммунизации 
детей является нарушением 
прав ребёнка на жизнь и здо-
ровье. И сегодня вся ответ-
ственность по защите детей 
от инфекций, управляемых 
средствами специфической 
профилактики, лежит на 
родителях.

Подготовила
Марианна ГУКЕПШЕВА

ОБРАЗОВАНИЕ

Предвидеть угрозы
и уметь защищаться от них

     (Окончание. Начало на 1-й с.)

Состязания лучших команд из 77 ре-
гионов страны будут проходить в течение 
недели на площадках детской академии 
творчества «Солнечный город» и Ка-
бардино-Балкарского государственного 
университета им. Х. М. Бербекова.

Церемонию открытия олимпиады по-
сетили министр просвещения и науки 
КБР Анзор Езаов, заместитель директора 
департамента государственной политики 
и управления в сфере общего образо-
вания Министерства просвещения РФ 
Анна Тимофеева, председатель комитета 
Парламента республики по образованию, 
науке и делам молодёжи Нина Емузова, 
представители ГУ МЧС России по КБР, 
вузов Кабардино-Балкарии, аппарата 
главного штаба всероссийского воен-
но-патриотического детско-юношеского 
движения «Юнармия».

Видеообращение участникам и настав-
никам олимпиады направила заместитель 
министра просвещения РФ Татьяна Васи-
льева. В нём отмечается, что в этом году 
участников олимпиады стало больше – к 
ней присоединились представители новых 
субъектов страны: Донецкой и Луганской 
народных республик, Запорожской облас-
ти. Подчеркнув, что 2023 год объявлен 
Годом педагога и наставника, заммини-
стра напомнила ребятам, что, принимая 
участие в олимпиаде, они представляют 
не только себя, но и тех, благодаря кому 
дошли до финала, кто учил их и воспиты-
вал. Т. Васильева выразила благодарность 
педагогам и наставникам за самоотвер-
женный труд и веру в своих воспитанников, 
поддержку и помощь, а каждому участнику 
олимпиады пожелала выступить достойно, 
проявить себя, продемонстрировать свои 
способности и таланты.

На гостеприимной земле Кабардино-
Балкарии делегации из разных регионов 
страны приветствовал Анзор Езаов:

– Мы рады принимать в Кабардино-
Балкарии столь значимый форум и го-
ворим вам: добро пожаловать. Надеюсь, 
что неделя испытаний пролетит неза-
метно, и эти незабываемые семь дней 

станут для вас ярким воспоминанием. 
Пусть победит сильнейший.

А. Езаов также выразил признатель-
ность наставникам, готовившим школь-
ников к испытаниям, и Министерству 
просвещения РФ, которое вновь дове-
рило Кабардино-Балкарии проведение 
заключительного этапа ВсОШ по ОБЖ.

К олимпиадникам и их педагогам-нас-
тавникам обратилась Анна Тимофеева:

– Кабардино-Балкария всегда распа-
хивает свои двери для всех, кто с откры-
тым сердцем приезжает на эту землю. 
Для вас подготовили интереснейшую 
программу: образовательную, познава-
тельную, туристическую. Думаю, что вы 
откроете для себя Кабардино-Балкарию 
– удивительную «страну» гор и озёр, 
удивительного и неповторимого поэта 
Кайсына Кулиева. Желаю, чтобы эти дни 
для вас стали незабываемыми.

Гостей приветствовала Нина Емузова, 
отметившая важность предмета ОБЖ:

– Если мы не сможем сохранять соб-
ственную жизнь и жизнь другого, если 
мы не сможем помочь близким, жизни 

просто не будет. Здесь находится цвет 
нашей страны, который может показать 
свои знания, умения и навыки и может 
помочь другим.

Присутствующим представили жюри 
финала олимпиады по ОБЖ, кото-
рое возглавил профессор института 
педагогики, психологии и физкуль-
турно-спортивного образования КБГУ  
им. Х. М. Бербекова, доктор техниче-
ских наук Ахмед Маламатов.

Открытие олимпиады было озна-
меновано передачей символического 
ключа представителям КБР – А. Езаов и 
А. Маламатов получили его из рук Анны 
Тимофеевой.

Церемонию украсили музыкальные 
номера ансамблей «Кабардинка» и 
«Арабеск», Азамата и Ренаты Бековых, 
Амура Текуева.

*  *  * 
Теоретический тур олимпиады про-

шёл в понедельник на базе «Солнечно-
го города». Процедура его проведения 
схожа с ЕГЭ: участники могли иметь при 

себе только паспорт, ручку и бутылку 
воды. Ребят предупредили о запрете на 
использование мобильных телефонов и 
других технических средств, наличии в 
аудиториях видеокамер. Был проведён 
инструктаж по заполнению титульного 
листа бланка с заданиями, вскрыт ком-
плект с олимпиадными материалами.

Как рассказала заместитель пред-
седателя центральной предметно-ме-
тодической комиссии  ВсОШ по ОБЖ, 
заместитель председателя жюри На-
талья Елисеева (г. Москва), задания 
теоретического этапа состояли из двух 
модулей. Первый включал десять 
заданий в форме текстового или гра-
фического ответа на вопросы, второй –  
20 тестовых вопросов. Задания охва-
тывали широкий спектр тем: ориенти-
рование на местности, безопасность в 
быту и на дороге, способы шифрова-
ния, опасности химической продукции, 
безопасное поведение и выживание в 
условиях автономного существования 
в природе, чрезвычайных ситуаций при-
родного характера, интернет-безопас-
ность, основы здорового образа жизни, 
профилактика инфекционных заболева-
ний, предупреждение и профилактика 
терроризма и др. На выполнение работы 
отводится три часа.

На практический тур олимпиады вы-
деляется три дня – 26, 27 и 28 апреля.

Максимальная оценка за каждый тур 
составляет 250 балов.

Программа олимпиады включает 
также цикл семинаров для наставни-
ков. Будут рассмотрены современные 
педагогические практики и роль пре-
подавателя ОБЖ в гражданском и 
военно-патриотическом воспитании 
молодёжи.

Итоги заключительного этапа пла-
нируется подвести 29 апреля в ходе 
торжественной церемонии закрытия.

Бела МАРЬЯНОВА.
Фото автора 

и Артура Елканова

Управлением Федераль-
ной службы по надзору в 
сфере защиты прав потре-
бителей и благополучия че-
ловека по КБР и Центром 
гигиены и эпидемиологии в 
Кабардино-Балкарии будет 
организована горячая линия 
по вакцинопрофилактике, 

где у специалистов  можно 
получить ответы и рекомен-
дации по вопросам вакци-
нации против новой корона-
вирусной инфекции, кори, 
краснухи, эпидемического 
паротита, полиомиелита, кон-
сультирование по вакцина-
ции против пневмококковой 

инфекции, ветряной оспы, 
туберкулёза, дифтерии, ко-
клюша, столбняка и гриппа.

Звонки на телефоны го-
рячей линии принимаются в 
рабочие дни с 9 до 18 часов.

Телефоны горячей линии 
Управления Роспотребнадзо-
ра по КБР: 42-15-53, 42-26-78.

Телефоны горячей линии 
Центра гигиены и эпидемио-
логии в КБР: 74-28-32, 74-28-71.

Телефон единого консуль-
тационного центра Роспот-
ребнадзора 8-800-555-49-43 
функционирует в круглосу-
точном режиме (звонок бес-
платный).

Вакцинопрофилактика
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Актриса выходит на сцену с душевным  
трепетом – каждый раз как впервые

-
-

-

Видя склонность дочери к сцениче-
ской игре, Султан Шереметов посовето-
вал ей попытать удачу на этом поприще. 
Прочитав в газете объявление о наборе 
первой кабардинской студии для обуче-
ния в Щукинском училище, отец своим 
советом как-бы благословил будущую 
актрису. Людмила с лёгкостью прошла 
пробы и отправилась на учёбу в Москву.

– И за 48 лет работы в театре я ни дня 
не пожалела об этом выборе, – говорит 
Людмила Султановна. – Да и как можно 

жалеть, если я работаю в таком прекрас-
ном театре с такими замечательными 
людьми! 

Она по сей день выходит на сцену с 
волнением и душевным трепетом – каж-
дый раз как впервые. Невозможно сы-
грать спектакль без волнения, это часть 
нашей профессии, считает актриса.

С момента окончания в 1975 году 
Высшего театрального училища им.  
Б. Щукина Людмила Шереметова сыгра-
ла на сцене Кабардинского театра им.  
А. Шогенцукова более ста разноплано-
вых ролей. И ни разу она не отказалась 
ни от одной роли – большие, маленькие, 
положительные, отрицательные – все 
были ей интересны. Не секрет, что 
служители Мельпомены предпочитают 
масштабные, главные роли, но ведь и 
эпизоды кому-то надо играть. А многие 
театральные критики признают, что 
удачно сыгранная эпизодическая роль 
порой запоминается больше, чем образы 
главных героев. 

Первой ролью Людмилы Шеремето-
вой стала Ляца в спектакле «Камбот и 
Ляца» по одноимённой поэме классика 
кабардинской литературы Али Шогенцу-

кова. Серьёзный, драматический образ, 
созданный Шереметовой, оправдал 
ожидания зрителя, более требовательно 
относящегося к работе актёров в области 
воплощения национальных образов. 
Но всё же самым необычным своим 
сценическим воплощением Людмила 
Султановна считает роль волчицы Чобры 
в спектакле по пьесе Г. Хугаева «Чёрная 
бурка», где в одном образе переплелись 
зверь и человек, волчица и коварная 
женщина. Зрители запомнили Шереме-
тову в таких спектаклях, как «Тыргатао», 
«Женихи да невеста», «Шутки шутками», 
«Немного нежности», «Кукарача», и мно-
гих других постановках.

Каждый спектакль – живой организм, 
каждый проживается заново. Случаются 
и курьёзы, но актёры умеют выходить из 
запутанных ситуаций с юмором. Однаж-
ды играя в спектакле «Кин IV», она допу-
стила оговорку, отвечая на реплику пар-
тнёра. По сценарию её спрашивают, ка-
кой был спектакль, и она отвечает: «Оте- 
лло». А тут задумалась и сказала: «Гам-
лет» и тут же поправила сама себя: «То 
есть «Отелло». Смешно вышло потому, 
что весь спектакль шёл на кабардинском 
языке, а «то есть» прозвучало на рус-
ском. Долго потом коллеги по-доброму 
подтрунивали над этой оговоркой. Актри-
са с огромной теплотой отзывается о сво-
ём коллективе, говорит, что каждый день 
с радостью идёт на работу. Признаётся в 
любви к зрителям и желает всем людям 
здоровья и мира. В свой день рождения 
она тоже выйдет на сцену – поклонники 
увидят её в комедийном спектакле «А 
при чём здесь Хапап?»

 Анна АСАНОВА

ДАТА  

Ежегодно в апреле в нашей стране отмечается День ветеранов органов внутренних дел. Кабардино-
Балкария гордится сотрудниками Министерства ВД, которые внесли неоценимый вклад в дело борьбы с 
преступностью, а после выхода в отставку занимаются военно-патриотическим и правовым воспитанием 
подрастающего поколения и молодых сотрудников республиканского правоохранительного ведомства.

По стопам отца
-
-

-

 – Мы вернулись в числе 
первых в Кабардино-Балка-
рию, получили земельный 
участок в селении Каменка, 
построили дом, – вспомина-
ет Магомед. – После школы 
окончил Баксанское про-
фессионально-техническое 
училище, получив специаль-
ность тракториста. Сразу же 
был призван в ряды Совет-
ской Армии, попал служить 
в танковую часть, дислоци-
рующуюся на окраине горо-
да Тбилиси в Закавказском 
военном округе. С 1972-го 
по 1974 год прошёл путь от 
механика-водителя средних 
танков до старшины танковой 
роты. После возвращения до-
мой выбрал службу в органах 
внутренних дел КБАССР по 
примеру старшего брата Али-
ма, который в то время уже 
служил в МВД республики.

Алим в своё время вышел 
в отставку в звании майора 
милиции. Младший брат Ма-

гомеда – Мурадин, подпол-
ковник внутренний службы 
в отставке, долгое время 
служил в системе исправи-
тельно-трудовых учреждений 
КБР.

Магомед Бечелов начал 
службу рядовым милицио-
нером взвода патрульно-по-
стовой службы отдела вну-
тренних дел Ленинского рай-
исполкома города Нальчика. 
После успешного окончания 
Бакинской средней специ-
альной школы милиции МВД 
СССР продолжил работать 
старшим инспектором служ-
бы медицинских вытрезвите-
лей республики, затем заме-
стителем командира только 
что сформированного полка 
патрульно-постовой службы 
МВД Кабардино-Балкарии, 
отдав этой сложной работе 
шестнадцать лет. В 1989 году 
заочно окончил филологиче-
ское отделение КБГУ.

Его служба в начале де-

вяностых прошлого столетия 
была очень напряжённой и 
неспокойной: четырежды вы-
езжал в качестве командира 
сводного милицейского от-
ряда на территорию Чечни и 
Дагестана. 

– Принимал участие в бое-
вых действиях против воору-
жённых бандитов, – поделился 
воспоминаниями Магомед Ра-
жабович. – Мы исполняли свой 
служебный долг, защищая 
страну от террора и насилия. 
Но не помню ни одного случая, 
чтобы наши милиционеры 
своими действиями нанесли 
мирному населению какой-
либо вред. 

За добросовестное вы-
полнение служебного долга 
Магомед Ражабович награж-
дён многочисленными ведом-
ственными медалями и зна-
ками отличия, имеет и другие 
поощрения от руководителей 

МВД республики и правоохра-
нительных структур.

В 2003 году службу в МВД 
КБР он завершил в долж-
ности начальника милиции 
общественной безопасности 
– заместителя начальника 
управления внутренних дел 
администрации города Наль-
чика.

Счастливо сложилась и 
его семейная жизнь – с 1975 
года Магомед душа в душу 
живёт с Шамкыз Магоме-
довной, подарившей ему 
замечательных сына и дочь. 
Дети пошли по стопам отца: 
сын Марат – подполковник 
полиции, недавно назначен 
начальником отдела ГИБДД 
управления МВД России по 
городскому округу Нальчик; 
дочь Ирина – подполковник 
полиции, заместитель на-
чальника отделения одной из 
оперативных служб республи-
канского правоохранительно-
го ведомства.

Магомед Ражабович Бече-
лов, являясь членом ветеран-
ской организации сотрудни-
ков органов внутренних дел 
и внутренних войск Нальчик-
ской городской обществен-
ной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, 
Вооружённых Сил и право-
охранительных органов, ведёт 
активную работу по героико-
патриотическому и правовому 
воспитанию подрастающего 
поколения. 

Валерий ШИПИЛОВ,
полковник милиции  

в отставке

-

-

-

ИМЕНА

Инженер и просветитель

Тамбиев родился в 1873 
году в ауле Боташево в знат-
ной дворянской семье.  Рано 
оставшись сиротой, он вос-
питывался в доме дедушки 
и бабушки. Мальчик живо 
интересовался обычаями, 
традициями, историей и куль-
турой своего народа, и это во 
многом определило вектор 
его дальнейшей судьбы. 

Окончив начальное учи-
лище, Паго Тамбиев по-
ступил в Закавказскую учи-
тельскую семинарию в Гори. 
Во время учёбы  он близко 
сошелся с Нариманом На-
римановым, который стал 
видным государственным 
деятелем Азербайджана, и 
познакомился  с будущим 
адыгским просветителем 
Талибом Кашежевым. С 
этими людьми его сближа-
ли свободолюбивые идеи, 
мечты видеть свою родину 
свободной и планы по про-
свещению народа.

Серьёзное влияние на 
Тамбиева оказал профессор 
Тифлисского университета, 
исследователь кавказских 
языков Лев Григорьевич Ло-
патинский. Под его руковод-
ством наш земляк собрал 
и обработал большое коли-
чество адыгских пословиц, 
поговорок и сказаний.

В 1906 году при содей-
ствии Лопатинского в Тифли-
се был издан кабардинский 
букварь, составленный Там-
биевым. По нему изучали 
родной язык в аульских 
медресе и первых светских 
школах. В букварь вошли 
всевозможные рассказы и 
произведения устного на-
родного творчества.

В 1892 году Тамбиев 
успешно окончил Горий-
скую семинарию и работал 
учителем подготовительного 
класса Майкопской горской 

школы. Вместе с ним в этой 
школе преподавал Таште-
мир Эльдарханов, впослед-
ствии известный чеченский 
государственный деятель.

Через пять лет Тамбиев 
переехал в Тифлис и  по 
протекции Лопатинского 
был принят в канцелярию 
Кавказского учебного окру-
га, получил чин губернского 
секретаря.

В 1899 году, сдав экстер-
ном экзамены в Тифлисском 
Александровском институте, 
он стал обладателем ди-
плома учителя реального 
училища и вскоре после 
этого поступил в Рижский по-
литехнический институт. Там 
наш земляк познакомился 
со Степаном Шаумяном – 
одним из двадцати шести 
бакинских комиссаров, рас-
стрелянных в 1918 году.

После окончания инсти-
тута Тамбиев едет в один из 
крупнейших промышленных 
центров России – Баку, где 
работает на фабрике извест-
ного азербайджанского про-
мышленника, миллионера 
и мецената Гаджи-Зейнала 
Тагиева.

Это был один из самых 
известных нефтяных баро-
нов-филантропов. Он воз-
главлял благотворительное 
просветительское общество 
«Нешри-Маариф» и являлся 
членом общества просвеще-
ния мусульман Дагестана. В 
1917 году Тагиев участвовал 
в финансировании Союза 
объединённых горцев, осно-
вал в Баку театр, в котором 
ставились национальные 
пьесы и оперы, финанси-
ровал несколько печатных 
изданий, включая газеты 
«Каспий» и «Хайят», орга-
низовал и издал первый 
перевод Корана на азер-
байджанском языке.

Предприниматель сра-
зу обратил внимание на 
способного инженера и 
направил его в Германию 
для изучения текстильного 
производства. Вернувшись 
из-за границы, Тамбиев 
продолжал работать на той 
же фабрике, а в 1908 году 
перешёл на службу в из-
вестную «Нефтяную ком-
панию братьев Нобель». 
Спустя восемь лет он принял 
приглашение «Торгового 
дома Бенкендорф» и стал 
управляющим нефтяными 
промыслами.

В Баку Тамбиев позна-
комился с Зейнаб Абдрах-
мановой – выпускницей 
медицинского Петербург-
ского института.  В 1912 году 
молодые люди поженились.

После февральской ре-
волюции Тамбиев вместе с 
женой переехал в Нальчик. 
Он занимался культурно-
просветительской деятель-
ностью, а его супруга рабо-
тала врачом в Нальчикской 
окружной больнице.

После Октябрьской рево-
люции  он окунулся в полити-
ку и неоднократно избирался 
делегатом съездов народов 
Кабарды и Балкарии. По-
сле установления советской 
власти Тамбиев руководил 
отделом финансов и на-
родного просвещения, а 
впоследствии принимал ак-
тивное участие в школьном 

строительстве и становле-
нии народного хозяйства.

В конце 1921 года его 
назначили председателем 
Совета народного хозяйства 
Кабардинской автономной 
области. Однако через не-
сколько месяцев по настой-
чивой просьбе Нариманова 
Тамбиев возглавил экономи-
ческий отдел Полномочного 
представительства Азер-
байджана при Правитель-
стве РСФСР в Москве.

В 1923 году в соавторстве 
с Таусултаном Шеретлоко-
вым и Бати Хурановым он 
подготовил новый кабар-
динский алфавит на основе 
латиницы, официальный 
перевод которого был осу-
ществлён в том же году.

Тамбиев стал основопо-
ложником адыгской фоль-
клористики. В опубликован-
ных им материалах были 
представлены почти все 
фольклорные жанры на 
разных адыгских диалектах. 
Всего он подготовил к печати 
пять сказаний и преданий, 
28 народных песен, 21 на-
родную сказку, сотни по-
словиц, поговорок, загадок, 
примет и рецептов народной 
медицины.

В 1925 году Тамбиев пере-
ехал в Дагестан, где работал 
на руководящих хозяйствен-
ных должностях.

Несмотря на близкие 
отношения с кавказскими 
революционерами, он не 
разделял их идей преоб-
разования общественного 
строя. Тамбиев считал, что 
сгладить классовые проти-
воречия и установить соци-
альную справедливость по-
могут только образование и 
просвещение народа.  Такая 
позиция нравилась далеко 
не всем.

 Паго Тамбиев был аре-
стован в Махачкале по обви-
нению в контрреволюции и 
буржуазном национализме. 
Находясь под следствием в 
Ростове-на-Дону, он заболел 
туберкулёзом, от которого 
скончался 13 марта 1928 
года.

  Борис БОРИСОВ

-

-

Главное – заниматься важным и нужным делом
Он приехал в Кабардино-

Балкарию в 1980-м после того, 
как успешно окончил Орлов-
ское высшее военно-команд-
ное училище связи комитета 
государственной безопасности 
при Совете министров СССР (в 
настоящее время – Академия 
связи Федеральной службы 
охраны России) и был направ-
лен в Министерство внутрен-
них дел республики. 

Евгений Кузьмин сначала 
служил инженером, затем 
старшим инженером узла 
связи хозяйственного отдела 
МВД КБАССР. Служил в се-
кретариате республиканского 
правоохранительного ведом-
ства, затем возглавлял это 
же подразделение. Позднее 
до 2006 года являлся сотруд-
ником спецсвязи управления 
по борьбе с организованной 
преступностью МВД КБР и Се-
веро-Кавказского региональ-
ного управления по борьбе с 
организованной преступно-
стью МВД РФ. Определённые 
периоды его служебной дея-
тельности до сегодняшнего 
дня остаются закрытыми.

Подполковник милиции 
Е. Кузьмин зарекомендовал 
себя как грамотный и иници-
ативный сотрудник. Проявлял 
выдержку и настойчивость, 
своевременно и качественно 
исполнял возложенные на 

него обязанности. Отличался 
исполнительностью и дисци-
плинированностью, о чём сви-
детельствуют многочисленные 
поощрения, объявленные 
руководителями служб и под-
разделений, где он проходил 
службу, а также ведомствен-
ные медали и знаки отличия.

 Кузьмин коллекционирует 
форменную одежду, фураж-
ки, погоны, шевроны, знаки 
отличия и ведомственные 
награды силовых структур 
и правоохранительных орга-
нов. Коллекция не лежит у 
него «мёртвым грузом», Ев-
гений Алексеевич использует 
её при проведении лекций, 
бесед, уроков мужества в 
школах и колледжах. Он 
является частым гостем в об-
разовательных организациях 
не только городского округа 
Нальчик, но и в молодёжных 
коллективах муниципальных 
образований республики. 
Много мероприятий он про-
водит с воспитанниками ка-
детских учебных заведений, 
расположенных в селениях 
Атажукино и Бабугент.

Евгений Кузьмин принял 
самое активное участие в 
оформлении музея МВД по 
КБР, передав многие экспо-
наты из своей уникальной 
коллекции. Это учреждение 
Министерства внутренних дел 
республики стало настоящим 
центром военно-патриотиче-
ского и правового воспитания 
подрастающего поколения. 

В 2009 году Евгения Алек-
сеевича пригласили на ра-
боту в Северо-Кавказский 
институт (филиал) Красно-
дарского института Мини-
стерства ВД России в Наль-
чике, где начато оформление 
музея этого старейшего в 
системе МВД страны учебно-
го заведения. Сегодня музей, 
руководителем которого он 
назначен, располагает такой 
экспозицией и фондами, 
которым могут позавидовать 
учреждения всероссийского 
масштаба.

У Евгения Алексеевича 
широкий круг интересов. С 
2010 года он активный участ-
ник поискового отряда имени 
115-й кавалерийской дивизии, 

действующего при Нальчик-
ской городской обществен-
ной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, 
Вооружённых Сил и правоох-
ранительных органов. За это 
время только в районе Курп-
ских высот на территории Тер-
ского района им обнаружены 
останки четверых советских 
воинов, погибших здесь в 
годы Великой Отечественной 
войны. Другие найденные 
многочисленные свидетель-
ства боевых действий воинов 
Красной армии пополняют 
музей как самого отряда, 
так и экспозиции школьных 
музеев.

Марианна ГУКЕПШЕВА

-
-

-
-

Фестиваль 
дарения

– Фестиваль проходит в 
рамках ежегодного всерос-
сийского проекта «Ярмар-
ка желаний». В этом году 
организованы несколько 
тематических площадок, где 
участники смогут получить 
новые знания, поделиться 

идеями, внести вклад в 
благотворительное дело, 
– рассказала директор Ре-
сурсного центра развития 
волонтёрства в республике 
Милана Хашева. 

На арт-площадке «Пери-
метр» собрались молодые 

активисты, волонтёры и про-
сто неравнодушные зрители. 
Студенты Кабардино-Бал-
карского медицинского кол-
леджа «Призвание» провели 
мастер-классы по оказанию 
первой медицинской помо-
щи, были установлены гума-
нитарные боксы в поддержку 
военнослужащих и их семей. 
В рамках фестиваля также 
состоялся концерт начина-
ющих артистов. 

– В добровольческом 
движении я с первых дней, 
и могу с уверенностью ска-
зать, что ряды волонтёров 
пополняются с каждым 
днём, ребята вносят боль-
шой вклад в благотвори-
тельное дело. Добрые дела 
всегда вдохновляют людей, 
дают мощную позитивную 
энергию. Ещё это шанс 
реализовать свои идеи, 
планы. Благодаря активно-
му участию в волонтёрском 
движении я теперь коорди-
нирую такие направления 
как туризм и гостеприим-

ство, – говорит участник 
Тамерлан Верес.

Одиннадцатиклассница 
из посёлка Звёздный Диа-
на Баймурадова стала во-
лонтёром в этом году, но 
уже получила позитивные 
впечатления от участия в 
работе центра.

– Когда ты видишь ре-
зультаты своей работы, по-
могаешь людям на деле, их 
эмоции бесценны. Ты сама 
заряжаешься этой энергией 
и стараешься привлечь ещё 
больше людей к добрым де-
лам. Это и есть мой главный 
стимул в волонтёрстве. И я 
очень рада, что стала частью 
дружной команды, – делится 
впечатлениями Диана.

Фестиваль даёт старт 
циклу благотворительных 
акций, которые будут про-
ходить в республике. Участ-
ником может стать каждый, 
кто хочет внести свой вклад 
в общее доброе дело.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора
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имя Кумыкова Мусы Ахмедовича об окончании 
МОУ СОШ №1 с. п. Заюково считать недействи-
тельным.
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Обыграть «Форте» пока не получается Разделить радость с близкими

Сезон, который не забудут 

Б. Бербеков – дежурный редактор

СПОРТ

ПРОДАЁТСЯ
помещение свободного назначения. Находится на 3-м эта-

же 4-этажного здания в центре города по адресу: г. Нальчик,  
ул. Тургенева, 21. 

Утерянный диплом серии 90 НН № 0081814 на имя Кумыкова 
Мусы Ахмедовича об окончании ГОУ «Кабардино-Балкарский 
лицей автомобильного транспорта» считать недействительным.

Площадь – 270 кв. м. Есть все коммуникации – свет, вода, отопление, канализация. 
Окна пластиковые. В помещении как смежные, так и изолированные комнаты. Право 
собственности. Оперативный показ. Возможен торг.  Телефон: 8-987-683-65-54.

В этом году Радоница от-
мечается 25 апреля. Совсем 
недавно многие ездили на 
кладбище в воскресенье, 
на Пасху.

– Главный праздник пра-
вославных христиан – Пасха, 
которая нас ведёт от смерти 
к жизни, от Земли к Небу, – 
говорит благочинный право-
славных церквей Нальчик-
ского округа, протоиерей 
Валентин (Бобылёв). – Хо-
дить на кладбище на Пасху 
по церковному уставу не 
принято. День светлой Пасхи 
и светлую седмицу (неделю 
после) мы посвящаем про-
славлению этого события 
– умерщвлению смерти и 
воскресению Господа.

Радоница созвучна слову 
«радость», это день, когда 
православные христиане де-
лятся пасхальной радостью 

с теми, кто физически уже 
не на этом свете. Традиция 
посещать могилы на Пасху 
появилась в советские годы, 
когда посещать церкви было 
проблематично. Поэтому 
люди приходили не в храм, 
а на кладбище. Многие и 
в наше время посещали 
кладбище в Пасху, посколь-
ку привыкли так делать, а 
также из-за того, что Радо-
ница – это всегда вторник 
– в основном день рабочий. 
В этом году в Кабардино-

Балкарии второй вторник по-
сле главного христианского 
праздника – выходной.

– Для нас это историче-
ское событие, – подчёркива-
ет отец Валентин. – Я служил 
священником в Ставрополь-
ском крае с 1985-го по 1989 
год, в советское время  по-
сещение  кладбища в эти дни 
не приветствовалось. И толь-
ко в 1991 году было получено 
разрешение, и вторник после 
пасхальной недели сделали 
выходным. В кавказских ре-

спубликах ходить на могилы 
к близким не запрещали. В 
Карачаево-Черкесии и Се-
верной Осетии уже несколь-
ко лет в Радоницу нерабочий 
день. Пасха отмечается не 
определённого числа, она 
сдвигается, и бывало так, 
что Радоница попадала на 
выходные дни, День труда, 
День Победы. Мы обраща-
лись к Главе КБР с просьбой 
о том, чтобы день особого 
поминовения усопших объ-
явить нерабочим днём. В 
этом году указ подписан, и 
мы сердечно благодарим 
Казбека Валерьевича Кокова 
за принятое решение, видим 
в этом заботу о православ-
ных христианах нашей респу-
блики, о межнациональном 
и межконфессиональном 
единстве.

Вероника ВАСИНА

МОЙ НАЛЬЧИК

Цветочное время

УФСБ СООБЩАЕТ

Сотрудниками УФСБ России по КБР во взаимодей-
ствии с МВД по КБР пресечена противоправная деятель-
ность директора одной из коммерческих организаций, 
причастного к хищению бюджетных средств в особо 
крупном размере.

По имеющимся данным, с июля по август 2022 года 

указанным лицом направлены в УФНС России по КБР 
фиктивные сведения об осуществлении трудовой деятель-
ности 156 жителями республики, на основании которых 
им неправомерно назначены и выплачены денежные 
средства, выделенные в рамках социальной поддержки 
населения.

Выплаты по фиктивным сведениям

Правление ассоциации «Совет муниципальных образований КБР» выражает глубокое соболезнование исполни-
тельному директору МАСЛОВУ Николаю Александровичу в связи с кончиной супруги Надежды Павловны. Раз-
деляем боль и горечь невосполнимой утраты.

«Прибрав» к ногам мяч с 
первых минут, красно-белые 
не давали сопернику поднять 
голову, и первый звоночек 
у ворот «Форте» прозвенел 
на 14-й минуте. После розы-
грыша углового Тлупов бил 
из вратарской площади, но 
попал в защитника. Впрочем, 
возможное взятие ворот было 
бы отменено из-за зафиксиро-
ванного арбитром оффсайда. 
Минутой позже дальний удар 
Ольмезова в дальний же от 
себя и вратаря угол едва не 
стал голевым – мяч проле-
тел в сантиметрах от штанги. 
Прессинговать хозяева поля 
смогли минут 30, после чего 
гости выровняли игру и стали 
сами раз за разом проникать в 
штрафную площадь нальчан. 
Пусть и со скрипом, наши за-
щитники всё же не позволили 
нанести по воротам Сиукаева 
ни одного удара. А в уже до-
бавленное к первому тайму 
время отличную возможность 
вывести «гладиаторов» впе-
рёд упустил Тлупов. Хачиров 
перед штрафной площадью 
перехватил мяч и отпасовал 
нападающему, вместо того, 
чтобы отдать пас налево То-
пурии, который находился в 
более выгодной позиции, про-
бил сам, но не сильно и прямо 
во вратаря.

Ещё один стопроцентный 
шанс спартаковцы упустили 
на 64-й минуте: Масленни-
ков перехватил мяч у своей 

штрафной площади и отпасо-
вал Топурии, который пронёсся 
по правому краю и отпасовал 
Тлупову на ближнюю штангу. 
Форвард пяткой переадресо-
вал мяч набежавшему Маслен-
никову, которому оставалось 
только не промахнуться. Увы, 
удар у полузащитника красно-
белых не получился. За рас-
точительство гости, которые 
за весь матч нанесли всего 
три удара, два из которых в 
створ, наказали хозяев на 
80-й минуте. Коллективной 
ошибкой защитников Далиева 
и Ольмезова воспользовался 
Лаврищев, ворвавшийся в 
штрафную площадь по право-
му краю и пробивший в проти-
воположный угол – 0:1. К чести 
красно-белых, они пришли в 
себя быстро и продолжили 
оказывать давление на ворота 
гостей. В компенсированное к 
матчу время Дохов с углового 
навесил на голову Ольмезову, 
который красивым ударом в па-
дении исправил свою ошибку 
в обороне – 1:1. Таганрогский 
бастион вновь устоял, а спарта-
ковцев 28 апреля ждёт выезд-
ной матч против пятигорского 
«Машука».

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

«Спартак-Нальчик»: Сиука-
ев, Далиев, Белоусов, Макоев, 
Ольмезов, Топурия (Тлехугов, 

79), Хачиров (к), Жангуразов 
(Хацуков, 63), Дохов, Торосян 
(Масленников, 63), Тлупов.

«Форте»: Полянский, Маше-
зов, Мачилов (Балахонов, 83), 
Горюшкин, Муслуев, Волод-
кин (Коржунов, 90+), Могилев 
(Юрин, 83), Карташов (к), Са-
адуев, Малыш (Романов, 83), 
Лаврищев.

Голевые моменты – 3:1. Уда-
ры (в створ ворот) – 10(7) – 3(2). 
Угловые – 7:2. Предупрежде-
ния: Мачилов, 26, Лаврищев, 
90+, Полянский, 90+, Саадуев, 
90+1 – «Форте»; Масленников, 
68, Хачиров, 90+, Хацуков, 90+ 
– «Спартак-Нальчик». Удале-
ние: Саадуев, 90+ – «Форте».

Павел Могилевский, глав-
ный тренер ФК «Форте»:

– Если вкратце, мы готови-
лись именно к такому матчу, 
такой борьбе. Качество поля, 
конечно, немного подкоррек-
тировало саму игру – очень 
много верховых передач, еди-
ноборств, подборов. В целом, 
мне кажется, мы были чуть-
чуть ближе к победе, учитывая, 
что вели в счёте. Очень обидно 
было пропустить в самом конце 
со стандарта. Долго готови-
лись, понимая, что у Нальчика 
это тоже оружие. Но в целом 
счёт матча закономерен.

Хасанби Биджиев, главный 
тренер «Спартака-Нальчик»:

– Был очень напряжённый 

матч со множеством интерес-
ных ситуаций и борьбы. Пер-
вые минут 30 прошли с нашим 
преимуществом, мы удачно 
прессинговали. Последние 
15 минут первого тайма игра 
выровнялась из-за того, что 
соперник прибавил, а наши 
футболисты из-за высокого 
прессинга чуть-чуть подзадо-
хнулись. Тем не менее перед 
самым перерывом создали 
великолепный момент, но всё 
решают нюансы. В чём была 
с нашей стороны главная про-
блема? Очень много брака 
и невынужденных ошибок, 
особенно в завершающей 
стадии атак. Будь мы точнее 
в финальной стадии, могли 
возникнуть опасные эпизоды. 
Тем не менее создали ещё 
один хороший момент во вто-
ром тайме, когда Масленников 
не попал в ворота с близкого 
расстояния. Ну и «Форте» – 
хорошая команда, укомплек-
тованный состав. Буквально 
одна невынужденная ошибка 
с нашей стороны, и получаем 
гол в свои ворота. Благодарен 
ребятам, что не бросили играть 
и сравняли счёт. В целом по 
объёму проделанной работы 
и количеству выигранных еди-
ноборств ребята выглядели 
прилично. Матч был боевым и 
ничейным по содержанию, и 
результат закономерен. 

Администрация Главы КБР и Управление делами Главы и Правительства КБР выражают глубокое соболезнование 
НАГОЕВУ Аслану Асланбиевичу, начальнику управления по вопросам противодействия коррупции Администрации 
Главы КБР, в связи со смертью отца НАГОЕВА Асланби Азретовича.

Члены Общественной палаты и сотрудники аппарата Общественной палаты Кабардино-Балкарской Республики 
выражают глубокое соболезнование члену Общественной палаты Кабардино-Балкарской Республики МАСЛОВУ 
Николаю Александровичу по поводу смерти супруги МАСЛОВОЙ Надежды Павловны.

Что делать, если соседи сдают 
свою квартиру в аренду, а кварти-
ранты, которые часто меняются, 
шумят после 11 часов вечера, курят 
на лестничной площадке, бросают на 
пол в подъезде окурки?

Старший прокурор отдела по над-
зору за исполнением федерального 
законодательства прокуратуры КБР 
Ирина Маденова заметила: если есть 
подозрение, что соседи сдают жилое 
помещение незаконно, то есть не 
платят налог для физических лиц, то 

необходимо обратиться в инспекцию 
Федеральной налоговой службы по 
вашему району. Для этого следует на-
писать заявление на имя начальника 
инспекции, в котором необходимо ука-
зать, что, по вашему мнению, в кварти-
ре соседа (собственника) проживают 
незнакомые люди, предположительно 
квартиранты. В заявлении должна 
быть просьба к налоговой инспекции 
провести проверку в отношении ва-
шего соседа на предмет подачи им 
декларации и уплаты НДФЛ в нало-

говые органы от сдачи в найм жилого 
помещения. Если соседи-арендаторы, 
говорит Маденова, нарушают правила 
проживания и пользования жилым 
помещением или оно используется 
ими не по назначению, то необходимо 
написать заявление в Государственную 
жилищную инспекцию. В обращении 
необходимо потребовать провести 
проверку в отношении соседа на 
предмет соблюдения жилищного за-
конодательства. 

Ляна  КЕШ

 Сохранились фотогра-
фии того многометрового 
удивительного панно, соз-
данного из множества раз-
нооттеночных цветов. 

В предвоенные годы был 
создан и парковый цветоч-
ный календарь, для которого 
была сооружена специаль-
ная горка – её разместили на 
одном из изгибов Липовой 
аллеи, у спуска, ведущего в 
оранжерею цветоводческого 
питомника. Это позволяло 
без особых усилий каждое 
утро менять ящички с вы-
саженными в них цветами, 

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Привлечь компетентные органы

из которых и составлялись 
цифры дней, годов и буквы 
месяцев. Разноцветное вре-
мя – зелёно-голубое весной, 
оранжево-розовое летом, 
бордово-жёлтое осенью – 
здесь подвластно желани-
ям и рукам человеческим. 
Кажется, поспеши, замени 
побыстрее, ещё до заката, 
ящичек с цифрами, и вот он 
уже наступил – завтрашний 
день; а забудешь о замене 
– и день вчерашний повто-
рится… 

Место это стало для 
нальчан знаковым – здесь 
назначали свидание влю-

блённые; сюда приходили 
фотографироваться, чтобы 
запечатлеть себя и своих 
близких, тем более что эти 
фотографии не требовалось 
подписывать, они сами фик-
сировали время. К сожале-
нию, чёрно-белые снимки (а 
других тогда просто не было) 
не могли передать всю уди-
вительную палитру одно-
летних цветов: ярко-жёлтого 
биденса, цветущего на про-
тяжении всего лета, ярко-
красной сальвии, радужной 
(она действительно имеет 
все оттенки, кроме синего) 
циннии, лилового бальза-

мина и множества других, 
украшавших в разные годы 
парковый календарь.

Раньше цветочный кален-
дарь показывал день, месяц 
и год только с марта-апреля 
по октябрь-ноябрь. Но с года-
ми работники горзеленхоза 
научились оберегать живое 
время от морозов, и сегодня 
даже зимой цветы украшают 
горку, укрытую снегом.

Появился у паркового ка-
лендаря и собрат, облюбо-
вавший себе место у Дома 
Правительства КБР.

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫДело в том, что Централь-

ный московский ипподром за-
крыт на реконструкцию. Гран-
диозный проект стоимостью 
порядка 12-13 миллиардов 
рублей будет реализован никак 
не раньше 2026 года. В связи с 
реконструкцией ЦМИ лошади, 
ранее выступавшие в столице, 
примут активное участие в 
нальчикских скачках. А значит, 
наш ипподром с более чем 
80-летней историей на несколь-
ко лет станет главной скаковой 
ареной страны. Более того, он 
может превратиться в новый 
полноценный центр отече-
ственной скаковой индустрии.

Подготовка к сезону в фи-
нальной стадии, приведено 
в надлежащий порядок по-
крытие дорожки, привезены 
стартовые боксы из Москвы, 
строятся новые судейский и жо-
кейский корпуса, облагорожена 
вся территория. Восхищение 
вызывает современный пад-
док (огороженная площадка 
для проводки лошадей перед 
стартом). Директор АО «Росип-
подромы» по ЮФО и СКФО, из-
вестный в России и за рубежом 
коннозаводчик и коневладелец 
Заур Секреков рассказывает: 

– После ликвидации наль-
чикского отделения АО «Рос- 
ипподромы», руководство 
акционерного общества при-
няло решение назначить меня 
куратором всех ипподромов 
Юга России. Сразу скажу, по 
объективным и субъектив-
ным причинам браться за 
такую ответственную и очень 
трудную работу я не горел 
желанием. Теперь, приняв 
это предложение, приложу 
максимум усилий для разви-
тия скакового дела и у нас, и 
в целом в стране. Подготовку 
к сезону начали с очищения и 
благоустройства территории 
ипподрома. Разного мусора, 
спиленных деревьев и сорных 
кустарников было вывезено 
полтора десятка «КамАЗов». 
Сердце любой скаковой арены 
– дорожка. Она у нас, как вы 
все давно знаете, песчаная. 
Для того чтобы привести её в 
надлежащее состояние, руко-
водство АО «Росипподромы» 
выделило два трактора, боро-
ны, «КамАЗ» с поливальным 
оборудованием. Дорожкой 
занималась группа специ-
алистов во главе с мастер-

тренером Евгением Неумыва-
киным, длина скакового круга 
(после увеличения его ширины 
до 20 метров) составила 1603 
метра, что соответствует нор-
мативу. Толщина песчаного 
покрытия составляет 13-14 
сантиметров. С учётом это-
го и других параметров (по 
мнению специалистов) наша 
дорожка сейчас является 
лучшей в стране. С ЦМИ к 
нам поступили табло, на ко-
тором отражаются результаты 
скачек, и стартовый бокс на 
12 лошадей, которому в его 
нынешнем состоянии может 
позавидовать даже ипподром 
«Мейдан» в Дубае. Поступил 
также современный фото-
финиш, без которого в наше 
время не может обойтись ни 
один ипподром. Хочу также 
поблагодарить Министерство 
сельского хозяйства КБР, ока-
зывающее нам максимально 
возможную поддержку по 
всем вопросам. Что касается 

паддока, то старый был полно-
стью демонтирован, а новый 
является аналогом того, что 
расположен в Дубаях. В бли-
жайшее время намереваемся 
завершить строительство но-
вых помещений – судейской 
и жокейской. Для жокеев в 
новом здании предусмотрены 
весовая, раздевалка, санузел, 
и две комнаты – для отдыха и 
молельная. Словом, всё для 
того, чтобы жокеи думали 
только о том, как лучше вы-
полнить установку тренера и 
успешно финишировать.

В этом году запланированы 
десять скаковых дней, в ходе 
которых будут испытаны ло-
шади чистокровной верховой, 
арабской и кабардинской по-
род, которые разыграют тра-
диционные и именные призы. 
Впервые с момента основания 
ипподрома в 1939 году мы 
рассчитываем на полную за-
полняемость конюшен, а это 
346 голов. Сейчас здесь только 

английских насчитывается 170 
лошадей разного возраста. 
Среди них как новички, так и 
звёзды ипподромов страны.

Для удобства и отдыха зри-
телей предусмотрены концерт-
ная программа, различные 
конкурсы, будут установлены 
два фургона и шатры с разно-
образной едой. Немаловажно, 
что к услугам самых азартных 
– французский тотализатор 
(самой эффективной системой 
призового коннозаводства и 
организации тотализатора яв-
ляется французская, система 
тотализатора PMU, работаю-
щая совместно с организа-
циями рысистого и скакового 
направления, имеет общий 
оборот более 8 млрд евро в 
год, – ред.). Будем рады всем: 
взрослым и детям, давним 
фанатам скачек и просто лю-
бителям лошадей, постоянным 
посетителям и новым гостям.

Андемир КАНОВ.
Фото Артура Елканова


